

GAUDREAU, Guy, *L'exploitation des forêts publiques au Québec, 1842-1905*. Québec, Institut québécois de recherche sur la culture, 1986. 126 p.

Benoît Gauthier

Volume 40, Number 4, Spring 1987

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/304514ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/304514ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (print)

1492-1383 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this review

Gauthier, B. (1987). Review of [GAUDREAU, Guy, *L'exploitation des forêts publiques au Québec, 1842-1905*. Québec, Institut québécois de recherche sur la culture, 1986. 126 p.] *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 40(4), 626–627.
<https://doi.org/10.7202/304514ar>

GAUDREAU, Guy, *L'exploitation des forêts publiques au Québec, 1842-1905*. Québec, Institut québécois de recherche sur la culture, 1986. 126 p.

Ce livre se présente comme un outil méthodologique concernant l'utilisation des données extraites des rapports annuels du département des terres de la Couronne sur l'exploitation des forêts publiques au Québec. Il scrute un à un les rouages de la gestion des forêts à une époque où une fraction importante des revenus de l'État québécois provient de l'affermage des concessions.

L'ouvrage comporte trois parties. Il débute par une description du cadre juridique afférent à l'exploitation forestière au Québec. Suit une critique de sources où sont relevés les problèmes méthodologiques reliés à l'utilisation des données brutes figurant dans les rapports du commissaire des terres de la Couronne. L'ouvrage se termine par un recueil de statistiques sur l'évolution des récoltes de bois sur les terres publiques du Québec.

Étayée par une solide documentation de première main, la reconstitution du cadre juridique retrace avec minutie l'évolution des règlements et politiques relatifs à l'affermage des concessions forestières. Cette reconstitution est indispensable, nous dit l'A., car le cadre juridique «est à l'origine des données sur les récoltes de matière ligneuse» (p. 11). On y scrute de façon détaillée l'évolution des normes de l'affermage et de l'exploitation de la forêt publique; on y démonte les mécanismes par lesquels l'État établit et prélève la rente foncière et les droits de coupe. L'auteur se penche en outre sur le problème particulier du régime de double propriété auquel est assujéti le colon établi dans les limites d'une concession.

Le cadre juridique étant reconstitué, on aborde les problèmes méthodologiques reliés à l'utilisation des données brutes. Discontinuité des séries statistiques, sous-évaluation des récoltes, données erronées, unités de mesures variées et parfois imprécises constituent autant de problèmes auxquels l'A. nous propose des solutions. Bien que certaines n'échappent pas à l'arbitraire, l'A. en convient, elles tendent toutes vers un même objectif: établir des séries

statistiques homogènes permettant de comparer les diverses récoltes de bois de chaque agence forestière sur d'assez longues périodes.

Les récoltes de bois font l'objet de tableaux statistiques dans la troisième partie. Ces tableaux regroupent les données brutes révisées d'après les critères élaborés dans la partie précédente. Les statistiques sur les récoltes de bois se répartissent en deux séries: la première regroupe les données à l'échelle du Québec et la seconde ventile ces données par agence forestière. S'ajoutent à cela quelques tableaux sur l'affermage des concessions forestières et sur les exportations de produits forestiers.

Bien que la clarté de l'exposé laisse occasionnellement à désirer, ce guide développe une méthodologie rigoureuse pour analyser l'évolution de l'exploitation des forêts publiques au Québec durant la seconde moitié du 19^e siècle. Signalons au passage que Guy Gaudreau a soutenu récemment une thèse de doctorat à l'Université du Québec à Montréal dans laquelle il retrace cette évolution. Issu de cette thèse, le guide qu'il nous présente, en plus de contribuer de façon significative au renouvellement de l'historiographie de l'exploitation forestière, constitue un apport précieux aux recherches en histoire économique régionale.

*Département d'histoire
Université du Québec à Montréal*

BENOIT GAUTHIER